
 

证券代码：002498                               证券简称：汉缆股份 

青岛汉缆股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2022-002 

投资者关系活动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

■媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观            □其他    

参与单位名称及人员姓名 中国质量新闻网线缆频道  黄秋丽 

时间 2022年 10 月 24日 9时 30 分至 11 时 

地点 在公司通过电话、微信交流 

上市公司接待人员姓名 董事长  张立刚 

投资者关系活动主要内容

介绍 

 

中国质量新闻网线缆频道：上一轮房地产带来的发展红利已经进入尾声了，

那么线缆行业下一轮发展的动力在哪里呢？ 

张立刚：我的答案是“双碳”。 

 

“30、60 目标是国家的一项重大发展规划，也是所有能为这个战略服务

企业的一次重大的历史发展机遇。”，“只要能参与到这发展过程当中的企

业，都面临一个重大的历史发展机遇。” 

 

在碳中和政策引导下，清洁能源继续快速发展，新能源光伏、风电、储

能获得了前所未有的大好市场前景，而绿色能源的发展带动了线缆行业高质

量发展，不断提升行业的技术竞争力。 

 

2021 年，公司在青岛即墨区海底电缆二期工程开建，公司已经成为海上

风电所需海底电缆的最主要的供应商之一。2020 年以来，亚太线缆协会对全

球能源领域里海底电缆的生产企业进行评比，评出的海底电缆最具竞争力 10

强，国内有 4 家，公司是其中之一。 

  

同时，公司在国内高压、超高压电缆、海缆相关技术研发上有突出优势，

旗下“国家高压超高压电缆工程技术研究中心”，是国家级技术研究平台，

承担多项重大课题，针对产业链中“卡脖子”的核心技术攻关。 

 

“‘双碳’带来的新赛道，让线缆企业有机会朝着这个方向高质量发展。”

通过这个机遇，国内线缆企业可以做大做强，不仅要解决一些“卡脖子”的

技术问题，这些产品、技术还要走向国外，成就一些世界级配套能力的公司

和世界级品牌。 

 

中国质量新闻网线缆频道：受疫情影响，这两年企业都普遍感受到了压力，

青岛汉缆如何应对这种变局？ 

张立刚：今年受新冠肺炎疫情还有国际关系多重因素的影响，经营压力

比 2020 年疫情刚发生的时候还要大，我们也能感受到整个市场订单的容量和

资金支持呈明显下降的趋势。汉缆的应对策略是，在巩固好原来市场的基础



 

上，去开发一些差异化市场。我们这两年在房地产传统市场减弱的情况下，

重点开发了海上风电新能源市场，作为主要市场来开拓。 

 

围绕着这些主要的新能源市场，我们从产能的配备上又做了很多的投资，

包括产品技术研发和产能投入。2021 年在青岛即墨实施海底电缆二期工程；

在河南焦作实施中低压生产基地建设项目。这都是我们围绕着新形势下市场

需求、客户需求做的拓展。 

 

中国质量新闻网线缆频道：目前青岛汉缆在新能源领域开拓的成效如

何？ 

张立刚：在国家十三五海洋风电的建设过程当中，汉缆在国内的海底电

缆生产企业中属于第一梯队的企业，是国内很多海上风电项目的主力供应商。

尤其山东是建设海上风电的热土，十四五规划的山东海上风电发电量居国内

首位。汉缆作为山东的本土企业，充分发挥本土优势积极服务山东海上风电

项目。 

 

 

中国质量新闻网线缆频道：“双碳”是将来发展的大方向，也是弯道超

车的一次机遇。汉缆做了哪些应对？ 

张立刚：围绕着新能源海洋风电项目建设，我们做了一系列技术开发和

储备。比如说，海洋风电十三五期间大多建设的是近海领域的，就是从海岸

边到风电场的距离是 30 到 50 公里。十四五期间可能要建设深远海域项目，

距离达到 80 公里到 100 公里。这个领域建设的海洋风电对产品的技术要求更

高，电压等级也高，需要 500 千伏的超高压电缆进行电力输送，但这种超高

压电缆目前大多还需要进口。所以我们为了应对这个问题，从材料上进行研

发，争取后期深远海项目的电缆能够实现国产自主化。 

 

此外，汉缆在氢能燃料电池及相关产业上也有相关布局，看似与线缆直

接相关性不大，但都是围绕“双碳”的产业布局，都有协同效应。 

 

 

中国质量新闻网线缆频道：高质量发展离不开技术创新，汉缆是怎么做

的？ 

张立刚：作为高新技术企业，汉缆每年在技术研发、技术创新的投入上

都超过了高新技术企业 3%的最低要求。 

 

对于技术创新，可以说是汉缆基因中的东西。从公司 1982 年创立时期，

我们就重视技术人才，重视技术创新，“抓住主业不动摇，抓住自主创新不

动摇”是我们一贯坚持的发展理念。当初建厂的时候，没有资金自己凑，没

有设备自己造，没有技术人员，就聘请“礼拜天”师傅。直到 1994 年，青岛

电缆研究所成立，我们有了一个重要的技术平台。 

 

现在我们有了“国家高压超高压电缆工程技术研究中心”，这是一个国

家级技术研究平台，承担了该领域的众多国家级项目，尤其针对产业链中“卡



 

脖子”的核心技术攻关，承担着国家级的攻关任务。在研发人才的配备和支

撑上，汉缆在国内也是最高级别的，我们聘请院士带队项目，来支持项目的

研发。 

 

 

中国质量新闻网线缆频道：线缆质量是高质量发展的应有之义，在质量

管理、质量文化上，汉缆有哪些创新？ 

张立刚：汉缆高压和超高压电缆以及核电站用的移控电缆在行业内独树

一帜，所以我们一直以质量管理体系为核心，围绕产品的工艺和技术要求，

围绕用户需求，来进行信息化的战略规划。具体来讲，首先一定是要提高全

员质量意识，形成自董事长到车间工人到财务系统、基建系统的全员质量理

念，全员学习先进的质量发展理念，让产品质量的持续改进工作深入人心，

每个员工都要理解。 

在核电行业，有一个著名的“四个凡事”质量安全文化：凡事有章可循，

凡事有人负责，凡事有人监督，凡事有据可查。核电行业的质量安全管理是

非常有成效的一个管理模式，所以我们一直是把核电站行业最高标准的质量

安全管理文化贯穿在我们整个产品质量管理体系中。 

 

 

中国质量新闻网线缆频道：高质量发展已经成为时代潮流，您怎么理解

的它的要求和内涵？  

张立刚：我的理解，国家对企业高质量发展要求就是希望我们的实体

经济要有国际竞争力，有全方位的能力去参与国际竞争，甚至在国际竞争当

中我们也能达到第一梯队，达到领先。过去我们的标签是“世界加工厂”，

未来一定是要摘掉这个标签的。比如华为，就是中国实体经济高质量发展的

榜样，它的发展方向、发展路径、发展模式非常值得我们学习。目前，特别

在技术创新这块，我们还是离不开国外的技术和材料，那就还谈不上高质量

发展。作为实体经济，我们需要脚踏实地做大做好，不断进行技术攻关，真

正成熟起来，达到国际竞争的标准，代表国家走出去。 

 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 10 月 24 日 

 


